- \Diamond \Diamond この議事速報(未定稿)は、 の未定稿版で、一般への公開用ではありません。 審議の参考に供するた
- 言、理事会で協議することとされた発言等は、原後刻速記録を調査して処置することとされた発 発言のまま掲載しています。 言、理事会で協議することとされた発言等は、
- < で、審議の際の引用に当たっては正規の会議録と今後、訂正、削除が行われる場合がありますの 受け取られることのないようお願いいたします。

〇塚田委員長

○階委員 立憲民主党の階猛です

臣を務めることになりました。 今国会から、立憲民主党のネクスト財務金融 大

止めるべきです。 激な円安は、我が国の将来に対する警鐘だと受け 世代に負の遺産を積み重ねてきました。 けじめがなくなり、勤勉な中間層を細らせ、 第二次安倍政権以来のいわゆるアベノミクスに 我が国の財政運営と金融政策は全く節度と 現在の急 未来

まいります。鈴木財務・金融大臣を始め、 すべき責任を追及し、提言すべき政策を提言して どうぞよろしくお願いいたします。 日銀関係の皆様、そして各党各会派の委員の皆様、 私たちは、客観的な事実と論理に基づいて、 まさに国難とも言うべき状況を打開するため、 政府、 追及

・速質問に移ります。

ってください。 委員のお手元にある資料一ページ目を御覧にな 黒田日銀総裁の二%の物価安定目標の達成 先日のテレビ入りの私の質疑で、

> それから約十年たって、今ようやく物価が二%をがことごとく外れ、今に至っているということ、時期が、当初二年だったにもかかわらず、見通し って賃金が上がらないということはないと言って ところ、黒田総裁は、就任当初は、物価だけ上が って、相変わらず異次元金融緩和を継続している 超えてくると、今度は賃金の上昇が足りないと言 たことを指摘しました。

実に反するという答弁をしました。 量的・質的金融緩和が全く失敗したというのは事 ない話を始め、挙げ句の果てに、御指摘のような、ところが、黒田総裁は、私の指摘とは全く関係

か。 撤回して謝罪すべきです。黒田総裁、いかがですば、私の質問権の侵害です。意図的でなければ、 意図的に論点をずらして時間を稼いだのであ n

ます。 かという御指摘をいただいたものと承知しており見通しどおりには上昇してこなかったのではない 量的・質的金融緩和導入以降、 〇黒田参考人 御指摘の委員会では、委員 物価が日本銀行の から、

指摘と受け止めまして、量的・質的金融緩和が全期の効果を発揮していないのではないかという御私としては、これが、量的・質的金融緩和が所 申し上げました。 く失敗したというのは事実に反するという答弁を

デフレという状況ではなくなり、ベアも復活し、 長も戻り、 かに、量的・ 二%の物価安定目標を達成していないとい 雇用も拡大したことは事実ですけれ 質的金融緩和を導入して以来、

うんじゃないかということを言いました。 最後のところでは、今度は、物価が上がってきた ったんですが、これは当初の黒田総裁の話とは 和を続ける、目標を達成していないというお話だ んだけれども、賃金が上がらないから更に金融緩 が外れてきた、そして大幅に外れたことが続いて、 委員 全く私の話を曲解して、 私は、

り、 おっしゃっていたからです。 上がらないということにはならないというふうに 済モデルで計算しても、 なぜなら、四ページの右隅に書いていますとお 黒田総裁は就任当初、 物価だけ上がって賃金が おそらくどのような経

裁にふさわしくないのではないかというふうに申 自分の言ったことがことごとく外れ、過去に言っ し上げたわけです。 たことを翻すような無責任なやり方では、 こういうことを踏まえて、黒田 I総裁、 さすがに 日銀総

田総裁には辞めていただくしかないと思って 融政策を正常化したり柔軟化したりする上で、 だというふうに思いました。やはり、これから金 そうした姿勢が今の我が国の状況をもたらしたん そうした力の強さだけは感じられるということで、 ですし、意味のない話をやはり延々としていく、 今のようなお話を聞いていると、聞く力もな

お答えください。 も辞任しないという考えに変わりはないですか。 然田総裁、 前回もお尋ねしましたけれども、

〇黒田参考人 変わりはありません。

一をこで、最初に申し上げましたの階委員 極めて残念なことです。

す。

本記で、最初に申し上げましたとおり、黒田総裁は、私の指摘に対してこんなことを言われたわけですね。量的・質的金融緩和が全く失敗したとけですね。量的・質的金融緩和が全く失敗したとはですね。量的・質的金融緩和が全く失敗したとおり、私の指摘に対してこんなことを言われたわましてする。

えています。 続けてきたことによる財政規律の喪失だと私は考めに国債を無制限に買い入れるオペレーションをめに国債を無制限に買い入れるオペレーションをいえば、日銀が、超低金利と、これを維持するたくのような失敗の中で一番最たるものが何かと

ョックへの対応のために補正予算を積み増した、から二○○九年度の麻生内閣では、リーマン・シ金融危機への対応で補正予算を積み増した、それ一九九八年から九九年度にかけて、小渕内閣で、振り返ってみますと、平成の時代、目立つのは、

べればかなり小さいものなんです。
 である積極財政実行のために補正予算を積んだ、である積極財政実行のために補正予算を積んだ、である積極財政実行のために補正予算を積んだ、こういったところが目立つわけですけれども、たこういったところが目立つわけですけれども、たたし、また、積んだといっても、今のやり方に比んし、また、積んだといっても、一一年度の東日それから我々の政権のとき、二○一一年度の東日でればかなり小さいものなんです。

もそも、財政法二十九条で、予算作成後に生じた もそも、財政法二十九条で、予算作成後に生じた ちれるのが補正予算であります。この補正予算、 時年度は多額の使い残しが生じていて、私は財政 株違反の疑いもあると考えています。このような 補正予算が膨張してきた背景には、政府が超低金 利で際限なく国債発行ができる環境を日銀が長き にわたってつくってきた、これがあると思っております。財務大臣の見解を伺います。

○鈴木国務大臣 階先生から補正予算が膨張を続ける理由について問われたわけでございますが、 は要するために、危機に必要な財政出動、これを もゆうちょなく行わなければならないという立場 ためら、補正予算を組ませていただいているところ から、補正予算を組ませていただいているところ から、補正予算を組ませていただいているところ

補正予算の規模が増大して、財政状況がより一層ところでありますが、それによりまして、近年のれまでにない規模の補正予算により対応してきた「新型コロナや足下の物価高騰に対しまして、こ

す。 厳しさを増しているということは事実でございナ

げ続けなければならないと思っております。ますので、財政健全化の旗、これはしっかりと掲はり、一方において、財政は国の信頼の礎でありは、これは必要なことでございますけれども、やそれによって国民の命や暮らしを守るということ必要なものに財政出動をしなければならない、必要なものに財政出動をしなければならない、

○階委員 もう一度伺います。私は、補正予算膨す。本経済の再生に全力で当たる、それとともに財政本経済の再生に全力で当たる、それとともに財政本経済の再生に全力で当たる、それとともに財政本経済の再生に全力で当たる、それとともに財政本経済の再生に全力で当たる、それとともに財政をする、そして日まずは足下の物価高への対応をする、そして日まずは足下の物価高への対応をする、そして日まずは足下の物価高への対応をする。

では考しまうか。 つていますが、その点について、財務大臣はいかっていますが、その点について、財務大臣はいか張の大きな理由として日銀の金融政策があると思

のについて措置をするということでありまして、 算で予測できなかったようなもの、 生からも御指摘がございましたとおり、 その時々の補正予算といいますものは、 増している、そういうことではなくて、やは によって財政規律が緩んで、ゆるゆるの中で額が 得やすくなるからということではない。 て財政が、財源がと申しますか、そうしたものが 独自性に任されるものでありますが、それによっ 〇鈴木国務大臣 でこのような形として額になってきたんだ、 日銀の金融 必要なものの施策を積み上げた 政策、これは日 特に緊要なも 先ほど先 当初の予 何かそれ ŋ 銀

○階委員 先ほども言いました、コロナ対応の初の階委員 先ほども言いました、コロナ対応の初の階委員 先ほども言いました、コロナ対応の初の階委員 先ほども言いました、コロナ対応の初の階委員 先ほども言いました、コロナ対応の初の階委員 先ほども言いました、コロナ対応の初の階委員 先ほども言いました、コロナ対応の初りでする。

ます。 〇鈴木国務大臣 仮定の話でありますけれども、 の鈴木国務大臣 仮定の話でありますけれども、 の話でありますと、 の利払い等がこれによって とになりますと、 国債の利払い等がこれによって とになりますと、 国債の利払い等がこれによって とになりますと、 国債の利払い等がこれによって

●し上げております。●はことをやっている場合ではないということをためにだらだらいつまでも続けている、そんな悠こそ、私は、日銀の金融政策、黒田総裁の保身のこそ、私は、日銀の金融政策、黒田総裁の保身の

ら皆様に改めて御紹介したいと思います。したけれども、それを示すようなデータをこれかさて、黒田総裁の保身のためだと今申し上げま

価見通しを加えたわけです。し加筆しました。先週発表された日銀の新しい物委員会で私が使用したパネル資料です。これに少三ページを御覧ください。これは、さきの予算

り、黒田総裁就任時から金融緩和の手段をどんどー予算委員会の方では、この表の①から③のとお

きた、こういう客観的事実があるわけです。は、先ほども申し上げました、ことごとく外れて見通しを示されていました。そして、この見通し二年後には二%の物価目標は達成するかのようなん拡充し、その都度、展望レポートにおいては、

で物価上昇は一時的だというシナリオが変わっていまして、最後、四番目の、今年の七月時点の物に、光週発表の展望レポートでは、たっていないのに、先週発表の展望レポートでは、した。そうすると、案の定、たった三か月しかたっていないのに、先週発表の展望レポートでは、足下の二〇二二年度の見通しが二・三から二・九へ六ポイントも上方修正されました。しかも、足下の見通しがこれほど修正されたのに、二〇二三年度と二〇二四年度は微修正にとどまり、あくまで物価上昇は一時的だというシナリオが変わっていません。

私には、責任追及を恐れて金融政策を変えたく 和には、責任追及を恐れて金融政策を変えたく をいます。いかがでしょうか。

的な見通しに加えて、上下双方向のリスク要因可能な情報に基づいて作成しておりまして、中黒田参考人 展望レポートでは、その時点で入

心手〇

に考えております。 に考えております。 に考えております。 に考えております。 に考えております。 に考えております。 についても説明をして、物価の動向がどうなるかなる様々な要因が変化することなどにより、そのなる様々な要因が変化することなどにより、そのにあいても説明をしております。見通しの前提とについても説明をしております。見通しの前提と

本お、今回の物価見通しについて申し上げますなお、今回の物価見通しでもおおむね同程度とないのに、このような別にでもおりますけれども、本年度以降は一名というのは、来年度以降、が価見通しが低下していくというのは、従来からりなうに考えているためでございます。これは、来年度以降、方に考えているためでございます。これは、来年度以降、方に考えているためでございます。これは、来年度以降、方に考えているためでございます。これは、来年度以降、方に考えているためでございます。したがいましたがよりまけれども、来年度以降は一%台半ばとなるというなみに、このような別について中し上げますと、今年度は二・九%ということになっておりまと、今年度は二・九%ということになっておりましたがます。

- 3 -

来の見通しが、 上昇率は低下しておりますけ け以降はそういった影響が減衰するということで、 広がりが挙げられているわけですけれども、 ところの 心に物価の見通しを上方修正しております。この 先ほど来申し上げているとおり、二二年度 輸入物価の上昇を起点とした価格転 六%程度というふうに少し上方に 来年度以降、 いれども、 • 四%程度と見て 確 かに、 年明 を中 嫁 従 \mathcal{O}

а

るわけでございます。の上昇率が高まっていくという見通しに立っていども、今後、賃金の上昇を伴う形で少しずつ物価とする押し上げ要因は減衰していくわけですけれ修正をしておりますが、これは、輸入物価を起点

ていただけませんか。 一時委員 相変わらず質問に関係ないことを長々 の階委員 相変わらず質問に関係ないことを長々 の階委員 相変わらず質問に関係ないことを長々

○黒田参考人○の要員の方々がそれぞれ見通しを出されて、さらにはそのリスク要因も示すという形示して、さらにはそのリスク要因も示すという形示して、さらにはそのリスク要因も示すという形示した。○場の表達の方々がそれぞれ見通しを出されて、その要員の方々がそれぞれ見通しを出されて、その表達の方々がそれぞれ見通しを出されて、その表述のでございます。

○黒田参考人 常に様々なデータは公表しておりるものはないということでいいですか。出せまとめたものであって、客観的データの裏づけはまとめたものであって、客観的データの裏づけはまとめたものであって、客観的データの裏づけはまとめたものであって、客観的データの裏づけはまとの表表。

○黒田参考人 常に様々なデータは公表しております。の方の御意見だというふうに私は見ております。うな考え方でされたかというのはそれぞれの委員とでありますので、それぞれの委員の方がどのよとでありますので、それぞれの委員の方がとのよとでありまする際の金融政策決定会合でいろいろートを審議する際の金融政策決定会合でいろいろートを審議する際の金融政策決定会合でいろいろーを審議する際の金融政策決定会合でいろいろしたが、展望レポータは公表しており

ごこれでいるということして見通しをそれぞれ作成されているということデータというものを頭に入れながら、それを評価

○階委員 いや、ちゃんと説明してほしいんですないじゃないですか。これが信用に値するのかどく信用できないから、これが信用に値するのかどく信用できないから、これが信用に値するのかどい。見通しがことごとく外れているんですよ。全よ。見通しがことごとく外れているんですよ。全よいと説明してほしいんです。

じゃないですか。教えてください、出してくださじゃないですか。教えてください、出してくださだら、その頭に入っているものを全部出せばいいづけとなる客観的データは頭に入っているんだっ謀レポートですよ。何を言っているんですか。裏展望レポートではなく、願望レポートあるいは陰展望レポート、これじゃ、こんないいかげんな展望レポート、これじゃ、

〇黒田参考人 展望レポートの作り方については たほど来申し上げたとおりでありまして、様々な 客観的データというものはもちろん公表もされて れらを踏まえて、それぞれの委員の方々が判断されて見通しを提出されているわけですけれども、それで見通しを踏まえて、それぞれの委員の方々が判断されて見通しも同様でありまして、様々な の見通しも同様でありまして、様々なデータを踏まえながら、それぞれの見通しを出しておられる まえながら、それぞれの見通しを出しておられる まえながら、それぞれの見通しを出しておられる まれば、当時を示しておられるということだと というます。

〇階委員 そのような説明では全く納得いかない

〇階委員

皆さんのお手元には五ページ目、これは私が

うに理解してよろしいですか。 に言わざるを得ないと思うんですね。そういうふ 先々のことは全く答えないで今に至っている。 全くその先のことはお答えにならず、今の状況に うに申し上げた、聞いたわけです。それに対して、 念を申し上げ 国内で悪い物価上昇が進むんじゃないかという懸 格差によって円安が加速して輸入物価 粋ですけれども、 ついてだらだらだらだらお話をされて、そして、 ればこれが止まるのか、阻止できるのかというふ やはり日銀は先を見通す能力がないというふう 階で日銀総裁に質問したときの議事 もう一月の段階から私は、 今の異次元の金融緩和を継続す が上昇して、 金利 0

様々な客観的データを踏まえて、それぞれの委員 の判断を示しておられるということだと思います。 の時点の情報を最大限活用しつつ、それぞれの方 々もそういう形でつくっておられる。それは、 意見であるというふうに思います。政策委員の方 て見通しをつくっておられる、そういう見通しの 客観的データを踏まえて、あくまでも、評価 や民間の見通しも同様でありまして、それぞれ れは、先ほど来申し上げているとおり、 れるということであります。したがいまして、こ の方々が評価をして今後の見通しをつくっておら **〇黒田参考人** 先ほど来申し上げているとお 国際機関 より、 をし そ 0

も、もはやこれを掲げ続ける意味はなくなってきその根本にある二%の物価目標なんですけれどるということは全く説得力がないわけです。

その見通しを前提にして金融政策を

本当にブラックボックスなんですよね。

ました。 同目標にすべきではないかということを申 標に代えて、実質賃金の引上げを政府と日 ているんじゃな 六ページ目に掲げておりますとおり、 いかということで、 私ども 物価 し上げ 銀 として の共 目

和

低い実質金利を起点に、資金調達 コントロールというものは、その の黒田参考人 御案内のとおり、 観的データに基づいて説明していただけますか。 の超低金利にこだわるのか。ここを、 いますが、これをするとなぜ問題なのか、なぜ今な柔軟化をしていく、それはありだと私は考えて は言いませんけれども、今の短期はマイナス○・の傾向を止めるためには、一気に金利を上げろと とブレーキを一緒に踏んでいるようなものだ。こ をむしろ加速させているということで、 方では為替介入なども行って努力している中で、 トロー をプラスマイナス〇・五にするとか、そんなふう 金利はマイナス○・一をゼロにするとか、あるい 方修正して金利水準を上げていく。 ロールは見直す余地があるのではないか、少し上 日銀の方は、金融緩和で金利格差を拡大して円安 し続けるのも、いわば円安を止めるために 一、長期はプラスマイナス○・二五、 傾向を止めるためには、一気に金利を上げろと そして、長短の超低金利、イー 融資本市場の改善とい 利、これは柔軟化して、イールドカーブコント 長期の十年の金利はプラスマイナス〇・二五 ルと言われていますけれども、 経済、 物価に好影響を及ぼすこ った緩和的な金融環境を イールドカーブ ルド コストの低下、 波及経路として、 例えば短期の それこそ客 これを維持 極めて超低 カー アクセル - ブコン

定をしております。

期金利をマイナス○・一%、十年金利をゼロ%程時点では、イールドカーブコントロールの下で短ていくことが適当であると考えておりまして、現 に考えております。 を低位に安定させることが最も適当だというふう 度に維持するということで、 -を継続することで我が国経済をしっかりと支え現在の経済、物価情勢を踏まえますと、金融緩 イールドカーブ全体十年金利をゼロ%程

定的に実現するためには必要な政策であるという金の上昇を伴う形で物価安定の目標を持続的、安では、あくまでも、経済をしっかりと支えて、賃ョンとしてあり得ると思いますけれども、現時点形で柔軟化していくとかいうことは一つのオプシでイールドカーブコントロールを御指摘のような 見通せるような状況になったときに、その前段階もちろん、将来、二%の物価安定目標の実現が ふうに考えております。

〇階委員 を示すべきだと思います。 設備投資に影響が及ぶのか、 今申し上げた柔軟化の方で、 私は客観的なデー どれだけ タ

もし国外に流れていったら、これは大変なことだ預金です。この円貨の現預金、貯蓄から投資へで、の金融資産二千兆円のうち、半分以上は円貨の現資へということが言われていますけれども、家計資へという と思いますよ。円安がますます加速するし、また、 ども、最後に申し上げたいのは、 それから、もう時間が来たので終わりますけ [内の金融機関に預けていたお金というのは国債 入にも充てられているわけです。 これまてき、、貯蓄から投資へで、 貯蓄から その原資も

の国

なことになると思います。 なくなりますよ。 為替は円 安 金利は上昇、

しょうか。 そのことは、 財務大臣、 理 解はされていますで

ある、そういうふうに思って、しっかりとその点 ういう危機感というものは常に持っていく必要が いいますか、状況を当てはめていって、 〇鈴木国務大臣 を考えながら財政運営していきたいと思って それぞれ のシミュ レーショ やはりそ

〇階委員 終わります。 ありがとうございました。